

COMITÉ DE

/// **SELECCIÓN** ///



RAZÓN
DE SER
2023



Somos DIVERSIDAD
en acción

PILAR SERVITJE MONTULL

Presidenta del Comité de
Razón de Ser 2023



Durante más de 60 años ha colaborado en varias organizaciones del tercer sector. Estudió la carrera de Enfermería y en 1968 e ingresó a Cruz Roja Mexicana, donde además de haber cooperado como enfermera voluntaria, también presidió la Delegación de Cruz Roja de la Ciudad de México durante doce años, actualmente coordina las quince Escuelas de Enfermería de la institución apoyándoles en el área académica, en la mejora de sus instalaciones y equipamiento y en la capacitación de sus docentes.

Forma parte de los Consejos del Centro Mexicano para la Filantropía A.C, Fundación Merced A.C. y Fundación Sertull A.C. Y por seis años fue consejera del Rubro de Salud y Adicciones de la Junta de Asistencia Privada del Distrito Federal.



“Es para mí un honor encabezar el Razón de Ser de Fundación Merced y constatar el importante crecimiento, profesionalización e institucionalidad de las organizaciones de la sociedad civil en nuestro país y de compartir enriquecedoras experiencias con otros dictaminadores. Agradezco infinitamente a Fundación Merced la confianza en una servidora durante más de veinte años en esta encomienda”.



RAZÓN
DE SER
2023



Comité de selección 2023

////// **INSTITUCIONALIDAD** ////

Proyección y cuidado del compromiso social

- Ana María León Miravalles
- Bonnie Sue Hernández Aguilar
- Luis Mauricio Escalante Solís
- Gracia Moya
- Hatziri Recillas Ayala

/// ANA MARÍA /// LEÓN MIRAVALLÉS



Ha sido consultora en materia de fortalecimiento institucional de organizaciones de la sociedad civil desde 2015. Los temas en los que se especializa son Gobernanza, Liderazgo y Planeación Estratégica.

Como consultora ha trabajado para el Programa para la Sociedad Civil de USAID, para el Banco Mundial, para Fundación Merced, para el Espacio de Resiliencia de la Fundación Packard y con más de 80 organizaciones y fortalecedoras.

Forma parte del Consejo Directivo de las organizaciones Ibbey México, Alternativas y Capacidades, ECCA México, Fundación Criantia y Fondo de Acción Solidaria (FASOL). Ha sido docente a nivel licenciatura y diplomado e imparte cursos y talleres relacionados con sus temas de especialidad.

En el Gobierno Federal, fungió como Titular del Instituto Nacional de Desarrollo Social y Secretaria Técnica de la Comisión de Fomento de las Actividades de las Organizaciones de la Sociedad Civil entre 2009 y 2012.

Ha ocupado diversos cargos públicos entre los que destaca la Dirección General Adjunta de Relación con Organizaciones Sociales, Participación Ciudadana y Transparencia; la Unidad para el Desarrollo Político en la Secretaría de Gobernación; la Dirección General Adjunta de Vinculación con Gobierno y Sociedad en la Secretaría de la Función Pública. Es Licenciada en Ciencia Política por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM).

/// **BONNI SUE** ///
HERNÁNDEZ AGUILAR



Cuenta con 15 años de experiencia profesional en el tercer sector en México. Especialista en Desarrollo Organizacional de Entidades No Lucrativas; vinculaciones multiactor; diseño, implementación y evaluación de proyectos sociales. Es licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Chiapas, Maestra en Cooperación y Relaciones Económicas Internacionales por la Universidad de Guadalajara y la URJC de España y Diplomada en Dirección y Gerencia Social para OSC por Fundación Merced AC., en Fortalecimiento Institucional y Procuración de Fondos por Procura, AC., y en Modelos de Intervención Social por Universidad ORT México y Tercer Sector, A.C.

Ha participado como evaluadora de proyectos sociales en el Programa de Coinversión Social (Indesol), así como en convocatorias locales en el estado de Querétaro. Desde 2015 forma parte del equipo operativo de Fundación Merced Querétaro, ocupando desde 2020 la Dirección Ejecutiva.

/// LUIS MAURICIO ///
ESCALANTE SOLÍS



Es profesional en Psicología Social, con formación especializada en temas de medio ambiente, derechos humanos y políticas públicas, actualmente se encuentra cursando una maestría en Política y Gestión Energética y Medio Ambiental por la FLACSO México. Cuenta de más de 10 años de experiencia profesional y colabora desde 2015 en la oficina de país del PNUD México como Asociado de Alianzas Estratégicas y Fortalecimiento Institucional para los proyectos de la Unidad de Ambiente, Energía y Resiliencia.

Ha participado en el diseño, implementación y evaluación de estrategias y mecanismos de inversión social, en programas de fortalecimiento de capacidades y apoyo no financiero a organizaciones de la sociedad civil, empresas de la economía social y gobiernos, así como acompañando procesos de incidencia en políticas públicas vinculados a temas de resiliencia, cambio climático y gestión de recursos naturales.

/// **GRACIA** ///
GOYA



Vicepresidenta para América Latina en Hispanics in Philanthropy, una red transnacional de donantes, organización en la cual construye puentes entre donantes con sede en los Estados Unidos, regionales e internacionales para promover la filantropía transnacional y promover la justicia social en toda América.

Como experta experimentada en filantropía transnacional, Gracia tiene una amplia experiencia trabajando con el sector privado y corporativo en asuntos ambientales y políticas públicas, así como con agencias multinacionales.

Durante sus catorce años de carrera en HIP, Gracia ha pasado de ser gerente de programas a Vicepresidenta de América Latina; también se desempeñó como Presidenta Interina de HIP en 2017. Además de sus logros relacionados con programas, lideró la búsqueda nacional de un nuevo CEO, así como el proceso de planificación estratégica de la organización.

Bajo su liderazgo, HIP América Latina expandió significativamente su trabajo en equidad de género, migración y desplazamiento forzado, y el uso de la tecnología para democratizar la filantropía con HIPGive.org. Antes de unirse a HIP en 2006, trabajó con la Agencia de Cooperación Alemana (GIZ) como experta local para promover asociaciones público-privadas.

/// **HATZIRI** ///
RECILLAS AYALA



Maestrante en Innovación Social y Economía Solidaria en la Universidad de Salamanca. Lic. en Contaduría, especializada en Finanzas por la Universidad Nacional Autónoma de México. Diplomada en Administración de OSFL y Responsabilidad Social por la Universidad Anáhuac. Diplomada en Administración Internacional de Organizaciones no Lucrativas por el Centro de Recursos Internacionales, A.C.

Docente, facilitadora e investigadora de temas financieros, fiscales y contables para OSC y emprendimiento social. Socia fundadora de Dakshina, A.C.



Comité de selección 2023

EDUCACIÓN

El reto docente en la recuperación de aprendizajes

- Lorenzo Gómez Morín Fuentes
- Mónica Mercedes del Valle Medina
- Miriam Ceballos Albarrán
- José Manuel Malvido
- Natasha Núñez de Lemus

/// **LORENZO** /// **GÓMEZ MORÍN FUENTES**



Es Oceanólogo, egresado de la Facultad de Ciencias Marinas de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), en donde obtuvo también la Maestría en Ciencias en Oceanografía Costera, con Mención Honorífica.

Trabajó como profesor-investigador de tiempo completo en la misma Facultad durante 17 años. Ocupó los cargos de Subdirector en la Facultad de Ciencias Marinas y posteriormente fungió como Director General de Investigación y Posgrado de la UABC. En 1997 fue designado Director General del Instituto de Servicios Educativos y Pedagógicos del Gobierno de Baja California, México y un año después fue designado Secretario de Educación y Bienestar Social del Gobierno de Baja California.

En 2001 se incorporó a la administración pública federal ocupando el cargo de Subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública. De 2010 a 2013 colaboró como Presidente Ejecutivo de la Fundación Mexicana para el Fomento a la Lectura, A.C.

A partir de 2013 y hasta 2018 se desempeñó como profesor-investigador en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Sede México, donde coordinó la Especialidad en Política y Gestión Educativa; y la Especialidad en Política y Gestión de la Evaluación Educativa en convenio con el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación. Además, de haber sido responsable de coordinar diversos proyectos de cooperación técnica con la Secretaría de Educación Pública.

Actualmente se desempeña como coordinador del Instituto de Alta Dirección Educativa (IADE) en la Fundación SM y del Observatorio de la Juventud en Iberoamérica además de ser miembro del Consejo Asesor de la OEI.

/// MÓNICA MERCEDES /// DEL VALLE MEDINA



Maestra en Administración y Políticas Públicas (IEXE) y Licenciada en Educación (UIA); actualmente doctorante en Pensamiento Complejo (Multiversidad Mundo Real Edgar Morin).

Tiene amplia experiencia como maestra de grupo en primaria y maestra de inglés y cómputo en secundaria y preparatoria; fue también coordinadora académica y directora de primaria en el Instituto Tepeyac Xcaret en Playa del Carmen. Ha diseñado, coordinado e impartido diversos programas de formación y actualización docente y es co-autora de libros de texto para primaria.

Desde hace doce años es Directora de Investigación y Desarrollo en Proeducación I.A.P. Ha participado también en diversos foros y redes de la sociedad civil para incidencia en políticas públicas, entre los que destacan la Red por la Educación del Cemefi; la Cumbre Ciudadana y la Red de organizaciones de la sociedad civil para participación en educación (RedCOSC), entre otros.

Fue Consejera representante de OSC en el Consejo Nacional de Participación Social en Educación (Conapase) en la gestión 2016-2018. Actualmente es Consejera Ciudadana de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación.

/// **MIRIAM** ///
CEBALLOS ALBARRÁN



Licenciada en Derecho con estudios de Lengua y Literaturas Hispánicas por la Universidad Nacional Autónoma de México, es Maestra en Gobierno y Asuntos Públicos por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales sede México donde participó en proyectos de investigación, diseño, implementación y evaluación de políticas públicas en materia de educación con diversos actores del ámbito público y privado.

Ha colaborado en la estrategia nacional de formación continua de profesores de educación media superior en el campo disciplinar de comunicación y en el diseño, desarrollo e implementación de programas de formación y capacitación a niveles superior y posgrado. Es miembro del equipo de revisión y actualización de los programas de educación media superior en los campos disciplinares de comunicación y ciencias sociales; del equipo de investigación del proyecto de Evaluación de la Reforma Educativa entre FLACSO, el INEE y el PNUD.

Evaluadora y dictaminadora de proyectos para los fondos del Programa de Inclusión y Equidad Educativas y el Programa de Fortalecimiento de la Calidad Educativa del 2013 al 2016.

Coautora del libro de Derecho I y II para telebachillerato comunitario y de diversos materiales didácticos para niveles medio superior y superior. Así como de materiales para el Observatorio de la Juventud donde se desempeñó como Secretaria Ejecutiva de 2016 a 2019. Coordinadora de las plataformas digitales de ciencias sociales y comunicación para la Coordinación Sectorial de Desarrollo Académico.

/// JOSÉ MANUEL ///
MALVIDO ESCOBEDO



Licenciado en Relaciones Internacionales por el Tec de Monterrey, y cuenta también con formación de posgrado en Administración y Políticas Públicas por el CIDE, así como en Administración y Emprendimiento Social por la Universidad ORT.

Desde el año 2011 dedica su carrera al fortalecimiento tercer sector a nivel nacional, como especialista en desarrollo institucional de modelos de intervención enfocados en la niñez y la juventud mexicana, colaborando con una gran diversidad de identidades organizacionales. Participa también en la dictaminación de proyectos para el fortalecimiento de las OSC desde el año 2020; realiza actividades por la defensa del espacio cívico con el colectivo UnidOSC desde el año 2019 y cuenta con una trayectoria como investigador del tercer sector en México, reconocida por el Centro Mexicano para la Filantropía (2019 y 2021), la Sociedad Internacional para la Investigación del Tercer Sector (2020) y el Centro de Investigación y Estudios sobre Sociedad Civil (2022).

/// **NATASHA** ///
NÚÑEZ GONZÁLEZ



Licenciada en Administración Hotelera por la Universidad Iberoamericana. Diplomado en Dirección y Gerencia Social, Maestra en Asesoramiento Educativo Familiar, Entrenamiento en Integridad Compasiva (UNESCO/ITESM/MGIEP), Seminario Nacional de Liderazgo Político y estudios de arte.

En Fundación Merced ha sido voluntaria desde 1999. Forma parte de la Asamblea desde 2012 y es consejera desde hace más de seis años. Colaboró en el área de formación como directora, desarrollando el Diplomado en Profesionalización de Organizaciones sin Fines de Lucro. Desde hace 9 años forma parte del grupo evaluadora de institucionalidad en el Comité de Educación.

Como miembro del Comité de Expositores ha participado activamente, desde 2015, en el desarrollo de Fundación FORJA, que orienta a padres de familia, adolescentes y educadores hacia valores que los hagan crecer y modificar su entorno, de manera integral, a través de distintas plataformas. Con el Tecnológico de Monterrey, en alianza con Banco de Alimentos Puebla, es creadora de contenido en los temas de Misión Personal y Principios y Valores del programa Empleo Digno. Participó como voluntaria diversos proyectos del Centro de Desarrollo Social Utopía y el Colegio Tomás Moro durante 18 años. Así mismo, apoyó en el desarrollo del voluntariado de las alumnas de primaria del Colegio Monteverde y en campañas de movilización de recursos para Colegio Santa Fé. Colaboró en la Secretaría de Turismo y en el Museo Tamayo en la Ciudad de México, así como en el Metropolitan Museum of Art de la ciudad de Nueva York.



RAZÓN
DE SER
2023



Comité de selección 2023

////// MUJERES LÍDERES //// COMUNITARIAS

Autonomía económica y cambio social

- Natalia Wills Gil
- Nancy Salmerón Vargas
- Evy Sofía Vite Luna
- Gilma Ballesteros Pellufo
- Paulina González Jáuregui

/// **NATALIA** ///

WILLS GIL



Natalia es una apasionada del desarrollo social y económico de América Latina. Cuenta con más de 20 años de experiencia en desarrollo comunitario, emprendimiento social, género e impacto. Es licenciada en Negocios Internacionales (Universidad EAFIT – Medellín) y tiene una Maestría en Evaluación y Gestión del Desarrollo (Universidad de Amberes). En 2007 recibió el Premio de Cooperación para el Desarrollo de la Provincia de Amberes en Bélgica.

Tiene una amplia trayectoria trabajando en el tercer sector en fundaciones, organizaciones de la sociedad civil y empresas sociales en México y Colombia. Desde el 2018 se enfocó particularmente en impulsar programas regionales para promover empoderamiento, la justicia económica, la autonomía y la salud de las mujeres, así como la transversalización de género en proyectos sociales y empresariales.

/// **NANCY** ///

SALMERÓN VARGAS



Psicóloga social por la Universidad Autónoma Metropolitana, Maestra en Derechos Humanos y Democracia por la Flacso Sede México con mención de excelencia. Experiencia en el diseño, implementación, monitoreo y evaluación de planes, programas y proyectos institucionales y académicos con perspectiva de género, derechos humanos y no discriminación. Desarrollo de consultorías para la transversalización de la perspectiva de género y de derechos humanos en el sector público, privado y no gubernamental.

/// **EVY SOFÍA** ///
VITE LUNA



Estudió la carrera de Intervención Educativa con línea específica en Educación para Jóvenes y Adultos.

Fue docente en la Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad Interglobal, ambas con sede en Pachuca, impartiendo materias referentes a educación ambiental para la sustentabilidad, pedagogía y psicopedagogía. Así mismo, participó como investigadora en el Estado de Arte en Educación Ambiental 2001-2010 en el estado de Hidalgo presentado por el Consejo Mexicano de Investigación Educativa A.C. (COMIE), así como en el análisis del programa piloto de Escuelas Libres de Violencia (PREVIOLEM, 2010).

Desde hace 6 años forma parte del equipo de Construyendo Esperanzas A.C., donde se ha desempeñado como procuradora de fondos en los programas de escuela verde y productividad. Facilitadora en promoción comunitaria y acciones de vigilancia ciudadana. Actualmente, se desempeña como coordinadora regional en el Valle del Mezquital de la alianza ChildFund México y Construyendo Esperanzas, quien coordina acciones en beneficio de más de 3,000 niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

/// **GILMA** ///

BALLESTEROS PULLOF



Líder en programas y proyectos, con experiencia en formulación, monitoreo y evaluación en temas como desarrollo socio-económico, inclusión, género y poblaciones vulnerables, con la posibilidad de estructurar iniciativas, espacios, metodologías y análisis de data que facilitan la toma de decisiones con base en evidencia (gestión de conocimiento, observatorios) e investigación con el desarrollo de instrumentos cuali-cuantitativos, construcción de indicadores, con el fin de reducir desigualdad, logrando evidenciar la transformación positiva de las comunidades. Actualmente Coordinadora de Conocimientos de RedEAmérica.

/// PAULINA ///
GONZÁLEZ JÁUREGUI



Es Licenciada en Derecho, graduada con excelencia académica en la Universidad Iberoamericana con posgrados en Propiedad Intelectual, Edición de libros y Teoría de Modificabilidad del Pensamiento, así como diplomados en manejo de grupos, liderazgo transformativo, liderazgo generativo, cuenta con formación continua en distintas disciplinas y prácticas relativas al Desarrollo Humano y cultura para la paz. Paulina ha trabajado durante más de 12 años en formación de capacidades a través de la reflexión crítica con empresas, organizaciones de la sociedad civil, grupos de niños, adolescentes, universitarios y directores de escuelas públicas. Desde marzo de 2018 es responsable de la Dirección Adjunta de Fundación Haciendas del Mundo Maya teniendo el privilegio de trabajar con comunidades rurales mayas.



RAZÓN
DE SER
2023



Comité de selección 2023

////// **SALUD** ////

Por un desarrollo justo

- Sergio Meneses Navarro
- Alejandro Meza Palmeros
- María Isabel Hinojosa Muñoz de Cote
- Marisol Monroy Vazquez
- Julian Posso Cuellar

/// **SERGIO** /// **MENESES NAVARRO**



Médico cirujano (Universidad Autónoma Metropolitana – Xochimilco), maestro en Antropología Social (Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social – Sureste) y Doctor en Ciencias en Sistemas de Salud (Instituto Nacional de Salud Pública).

Es profesor- investigador del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología comisionado al Centro de Investigación en Sistemas de Salud del Instituto Nacional de Salud Pública. Coordinador del Programa Institucional Salud de los Pueblos Indígenas, del Observatorio de la Salud de los Pueblos Indígenas y del Doctorado en Ciencias en Sistemas de Salud del Instituto Nacional de Salud Pública. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores de México nivel 2.

Su principal tema de interés es la respuesta del sistema de salud hacia las necesidades de las poblaciones indígenas y otros grupos en contextos de desigualdad estructural. Algunas de sus publicaciones recientes son:

- Pelcastre-Villafuerte, B. E., Avila-Burgos, L., Meneses-Navarro, S., Cerecer-Ortiz, N., & Montañez-Hernández, J. C. (2023). Use of Outpatient Health Services by Mexicans Aged 15 Years and Older, According to Ethnicity. *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 20(4), 3048.
- Meneses Navarro, S., Pelcastre-Villafuerte, B. E., Becerril-Montekio, V., & Serván-Mori, E. (2022). Overcoming the health systems' segmentation to achieve universal health coverage in Mexico. *The International Journal of Health Planning and Management*, 37(6), 3357-3364.
- Meneses-Navarro, S., Freyermuth-Enciso, G., Pelcastre-Villafuerte, B., & Gómez-Flores-Ramos, L. (2022). COVID-19 among Indigenous populations in Mexico and the response of the health system. In *Indigenous Health and Well-Being in the COVID-19 Pandemic* (pp. 44-80). Routledge.
- Meneses-Navarro, S., Serván-Mori, E., Heredia-Pi, I., Pelcastre-Villafuerte, B., & Nigenda, G. (2022). Ethnic Disparities in Sexual and Reproductive Health in Mexico After 25 Years of Social Policies. *Sexuality Research and Social Policy*, 1-16.

/// JOSÉ ALEJANDRO /// MEZA PALMEROS



Es Doctor en Ciencias en Ecología y Desarrollo Sustentable por el Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR); Maestro en Salud Internacional y Licenciado en Medicina.

Ha sido catedrático en CONACYT, Profesor investigador en la Universidad Autónoma de Nuevo León, coordinador en salud materna en Servicios de Salud de Veracruz y médico en diversas ONG incluyendo Médicos Sin Fronteras en República Democrática del Congo, Colombia y Georgia.

Sus líneas de investigación son antropología médica y proceso de salud, enfermedad, atención. Actualmente labora como profesor investigador al Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), unidad regional noreste. Pertenecer al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) con el nivel 1.

/// **MARÍA ISABEL** ///
HINOJOSA MUÑOZ
DE COTE



Estudió la carrera de Ciencias Políticas en la Universidad Nacional Autónoma de México. Cuenta con el Diplomado en Fortalecimiento Institucional y Procuración de Fondos impartido por Procura en conjunto con la Universidad de Indiana; el Diplomado de Líderes Sociales: Programa de Gerenciamiento para Organizaciones no Lucrativas por el TEC de Monterrey, Campus Ciudad de México y el Diplomado en Políticas Públicas por la UNAM.

Del 2002 al 2014 trabajó en la Asociación para Evitar la Ceguera en México, I.A.P. en el área de Desarrollo Institucional. En el año de 2004 ingresa a la Association of Fundraising Professionals Capítulo Ciudad de México. Ocupó la Presidencia de dicha asociación en el periodo de 2008-2009 y 2021-2022.

Fue Directora de Programas Asistenciales de la Junta de Asistencia Privada de la Ciudad de México de junio 2014 a febrero 2020. Desde marzo de 2021 ocupa el cargo de Jefa de Procuración de Fondos y Alianzas Estratégicas en la Asociación para Evitar la Ceguera en México, IAP.

Ha participado como integrante en el Comité Convocante de la Reunión Anual del CEMEFI, y en el Comité Asesor del Evento Anual 2012 de la Junta de Asistencia Privada. Ha sido jurado en la entrega de Premios Compartir, el Premio Nacional del Altruismo y ahora en la entrega del Reconocimiento Razón de Ser 2023.

/// **MARISOL** ///
MONROY VAZQUEZ



Internacionalista por la Universidad Nacional Autónoma de México.

Cuenta con estudios de posgrado en Cooperación Internacional para el Desarrollo y una Maestría en Gestión de Empresas de Economía Social. Desde hace 15 años se desempeña en organizaciones de la sociedad civil y fundaciones en México liderando distintos proyectos en FUNDES impulsados por el Banco Interamericano de Desarrollo, VISA, Great Place to Work y Fundación Coca-Cola. En Fundación Merced colaboró en la coordinación de formación y fortalecimiento de OSC y en ACCIONA, programa virtual de fortalecimiento a OSC, impulsado por Nacional Monte de Piedad.

Actualmente es consultora independiente con organizaciones de la sociedad civil con quienes busca innovar en sus modelos de intervención, generar estrategias de valor en sus programas y ejercicios de planificación.

/// **JULIÁN** ///

POSSO CUELLAR



Ingeniero Industrial, cuenta con una Maestría en Responsabilidad Social por la Universidad Anáhuac y un Master en Cooperación Internacional para el Desarrollo por la Universidad de Pavia y la Universidad San Buenaventura Colombia. Desde hace 13 años ha colaborado con distintas organizaciones sociales en México y Colombia.

En México ha trabajado con organizaciones como la Red por los Derechos de la infancia, Fondo para la Paz y Fundación Tarahumara en el diseño, gestión y evaluación de proyectos mediante el manejo de metodología de Marco Lógico y la realización de Teorías del Cambio. Asimismo, ha coordinado equipos para alcanzar resultados de las organizaciones siempre buscando procesos participativos, eficientes, pertinentes y eficaces.

En 2016 se sumó al equipo de Inversión Social de Nacional Monte de Piedad en el cargo de Ejecutivo de Inversión Social, para después ser Coordinador de Inversión y Gerente del área de Trabajo Digno, en donde coordinó el trabajo con 73 organizaciones de la sociedad civil para la generación de resultados en sus proyectos.

Desde 2021 se desempeña como consultor independiente para organizaciones del tercer sector ampliando el espectro de temáticas en las que apoya en el fortalecimiento institucional.



RAZÓN
DE SER
2023



Comité de selección 2023

////// MEDIO AMBIENTE //////////////

Comunidades que cuidan la naturaleza

- Berenice Díaz Rodríguez
- Diana López Higareda
- Luis Zúñiga Hernández
- Elis Martínez Hernández
- Gabriela Orozco Carrera
- Rocío Chavira Pineda

/// **BERENICE** ///
DÍAZ RODRÍGUEZ



Es bióloga egresada de la Universidad Nacional Autónoma de México, con grado de Maestra en Ciencias con Orientación en Restauración Ecológica por esta misma Institución. Su formación le ha permitido tener un contacto con el medio ambiente desde diferentes ópticas. Su proyecto de maestría le permitió acercarse al manejo sustentable de los recursos naturales, ya que colaboró activamente con una comunidad indígena de México en el manejo sustentable de un bosque templado por medio de la restauración ecológica.

Así mismo, ha trabajado como consultora ambiental para empresas públicas y privadas en México, ayudándoles a la implementación de prácticas sustentables que permitan la conservación de los ecosistemas en proyectos energéticos, carreteros, turísticos y mineros.

Esto le ha permitido desarrollar capacidades de liderazgo, de trabajo en equipo en grupos multidisciplinarios, e integrar información de diferente origen y tipo, para finalmente cumplir los objetivos planteados. También le ha permitido, reaccionar oportunamente ante situaciones inesperadas y que necesitan una respuesta inmediata.

/// **DIANA** ///

LÓPEZ HIGAREDA



Maestra en Ciencias Ambientales por la Facultad de Ciencia y Tecnología de la Universidad Simón Bolívar, y Bióloga de formación por la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Cuenta con varios años de experiencia trabajando en el sector público y privado. En el sector privado ha sido consultora en materia ambiental. Ha trabajado en instancias locales y federales, en las Secretarías del Trabajo, de Gobernación, de la Reforma Agraria y de Medio Ambiente.

Ha participado en diversos foros celebrados en Argentina, Australia, Bolivia, Hong Kong, India y México, por citar algunos: el Parlamento de Mujeres de México, el IV Foro Mundial del Agua, el II Encuentro Iberoamericano de Plataformas Asociativas Juveniles, y las reuniones de la Red Internacional de Asociaciones Juveniles de Oxfam.

Asimismo, ha colaborado en capacitaciones, ponencias, y evaluación de proyectos con la Red Internacional Juvenil de Oxfam, la Red Global de Jóvenes por la Biodiversidad, Juntos por México-Toluca, el Colegio La Salle de Seglares, la Asociación Nacional Cívica Femenina, el Instituto Mexicano de la Juventud, Reforestamos México, Fundación Merced, etc.

/// **LUIS** ///
ZÚÑIGA HERNÁNDEZ



Presidente de Ecopil MX, agencia mexicana de innovación especializada en gestión de ecosistemas, Soluciones basadas en la Naturaleza e impulso al liderazgo a través de la construcción de buenas prácticas. Es Biólogo egresado de la Facultad de Estudios Superiores Iztacala de la UNAM. Miembro del Comité Mexicano de la Unión Internacional de Conservación de la Naturaleza. Interesado en promover políticas de emprendimiento, innovación, sustentabilidad y responsabilidad social corporativa.

Se ha desempeñado como consultor, catedrático, periodista, conferencista, coordinador de espacios educativos y gestor de proyectos relacionados a la agenda climática, educativa, de biodiversidad, cuerpos de agua y turismo sostenible.

Se considera una persona con un sueño capaz de mover voluntades y hacer la diferencia. Su frase favorita es: "En esencia todos somos agentes de cambio".

/// **ELIS** ///
MARTÍNEZ HERNÁNDEZ



Es Licenciada en Estudios Latinoamericanos por la UNAM y maestra en Proyectos Socioambientales por la Universidad del Medio Ambiente. A través de su formación teórica y práctica se ha especializado en temáticas relacionadas con el modelo del desarrollo y los efectos que conlleva, especialmente en entornos rurales. Temas que ha investigado, además de participar en diversos foros de debate y reflexión, como el Seminario de América Latina.

Desde 2014 colabora en Cooperación Comunitaria A.C., donde actualmente es responsable de Desarrollo Institucional, coordinando también al equipo operativo en la gestión de proyectos con énfasis en la dimensión sociocultural y los procesos de restauración ecosistémica. También participa en acciones de vinculación con otras organizaciones y grupos de trabajo, orientadas a la gestión del conocimiento y la incidencia en políticas públicas, especialmente en relación con el derecho al hábitat y la justicia climática.

/// **GABRIELA** ///

OROZCO CARRERA



Gabriela es una creativa impulsora de las Fundaciones y Organizaciones de la Sociedad Civil, su pasión es la co-creación de estrategias y alianzas. Licenciada en Filosofía por la Universidad de Pensilvania, con diplomados en INDESOL, USAID, FLACSO e ITAM. Co-fundó y dirigió IXIM A.C. -1996-2017, para comunidades tseltales en Chiapas., con un modelo de intervención reconocido por el PNUD, SeGib y OEA (premio Vidanta 2013).

Como consejera de Enlace Comunicación y Capacitación, A.C., fundó las áreas de voluntariado, gestión de fondos y su figura como IAP. Entre otras, facilitó capacitaciones para el CDH. Fr. Bartolomé de las Casas, Misión Providencia, y la Misión Dominica en Ocosingo. Promovió la reinserción de ex- internos del CERESO San José el Alto, Qro. Con el proyecto "Calle Libertad."

Como presidenta del Consejo y con el equipo de Fundación Merced, impulsó co-inversiones y alianzas intersectoriales , entre ellas, la del Fondo de Construcción Integral con una inversión inicial de \$12,752 MDP, base para que las Organizaciones logaran una coinversión de \$79,425 MDP. En Ensamble, red de fundaciones, participó en el comité de reactivación económica y en la vocería de México x México.

Es miembro del Consejo Asesor de la Facultad de Responsabilidad Social de la U. Anáhuac. Actualmente, está a cargo de la creación y activación de la Fundación de la empresa Estafeta Mexicana.

/// **ROCÍO** ///

CHAVIRA PINEDA



Licenciada en Trabajo Social por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), cuenta con tres diplomados de especialización, uno sobre Investigación Social por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora; en Desarrollo Económico Comparado por el Museo Interactivo de Economía (MIDE); Programa Internacional de Conciencia y liderazgo por Fundación Icloby y actualmente se encuentra estudiando el Máster Internacional en Gestión de la Sostenibilidad y la Responsabilidad Social en el marco de los ODS por la Universitat de Barcelona.

En cuanto a su desempeño profesional, ha colaborado en el sector público, siendo Enlace de evaluación documental y de campo de proyectos sociales de Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) en el Instituto Nacional de Desarrollo Social (INDESOL) y posteriormente como Jefa de Departamento en el área de análisis y evaluación del Programa de Coinversión Social (PCS) en INDESOL. En temas de investigación, ha colaborado en dos proyectos como consultora técnica para la elaboración del documento: "Protocolo para la atención de niñas, niños y adolescentes migrantes no acompañados" y en el desarrollo del documento: "Efectos de las dinámicas de la delincuencia organizada en la violencia contra las mujeres en Oaxaca, México".

Desde 2018, forma parte del equipo de Fundación Grupo México, actualmente es gerente de La Red de Asociaciones y Fundaciones Empresariales impulsando estrategias para el fortalecimiento, profesionalización, visibilidad y vinculación del ecosistema social y filantrópico de México y Latinoamérica. Programa que, en 2022, fue finalista en el Premio Kybernus al liderazgo Social. Ha participado como dictaminadora de proyectos en diversas convocatorias, particularmente en temas de género e inclusión, y compartido espacio y experiencias en foros del sector social.